

« Poursuite... Une revue de presse sur le dossier pour esquisser l'actualité médiatique du thème abordé, pour suivre, ailleurs, le débat... »

---

### VAE et Gestion de compétences : couple de l'année ?

Dans le travail social comme ailleurs la mise en place de ces nouveaux dispositifs de certification a produit une littérature abondante. Les analyses et réactions sont nombreuses : volontés annoncées, espoirs suscités ou interrogations quant à la légitimité et l'efficacité d'une mise en œuvre complexe.

Outre la description des dispositifs à l'œuvre dans le travail social dans un supplément *ASH de mars 2005 : VAE et travail social*. Lydia Laga, les écrits rencontrés s'attachent plutôt à chercher des fondements ou des effets induits.

*Le temps des référentiels*, numéro déjà cité précédemment, en fait partie. *Vie sociale n°2, 2006*

Bien que moins récents, il est important aussi de citer les deux numéros d'Education permanente consacrés à une analyse et réflexion poussées sur les différents cadres, activités et dynamiques de la validation des acquis de l'expérience. *Les acquis de l'expérience*. *Education permanente n° 158 et 159, mars et juin 2004*

Patrick Mayen dans *les Cahiers du travail social n° hors série, janvier 2006* : s'attaque à l'analyse de l'expérience en elle-même, en articulant les recherches déjà effectuées et ce que l'épreuve de la VAE en dit. *Dix savoirs sur l'expérience acquis à travers l'expérience de la validation des acquis (VAE)*

Processus de développement temporel, l'expérience est envisagée dans sa dimension globale : environnement, culture, personne dans ses affects et processus cognitifs.

Du côté des évaluateurs, la dialectique entre globalité du dossier, de la trajectoire, de l'expérience et du produit de l'expérience est aussi complexe. La construction des capacités d'action professionnelle a du mal à se caser dans les référentiels.

Pour Vincent Merle, la VAE permettrait de mieux visualiser l'articulation entre formation et métier. Elle valide les acquis de l'expérience, c'est-à-dire une appropriation des connaissances et d'une

posture professionnelle. Mais qu'en est-il du savoir-être propre aux métiers du travail social ? La pratique permettrait aux jurys et accompagnateurs de dégager les méthodes et critères qui garantiront des conditions de délivrance des diplômes équitables et bien adaptés à chaque profession. (*La validation des acquis de l'expérience dans le travail social : Un risque ou une nouvelle chance ? Informations sociales n° 135, octobre 2006*)

Difficile d'apprécier un dispositif encore à ses prémices, quand bien même d'autres secteurs ont un peu plus de recul. Quelques auteurs s'avancent sur l'étude et évaluation quantitative des dispositifs généraux. Franck Seuret, dans *Alternatives économiques n°248, juin 2006 (Le diplôme de l'expérience)* propose un panorama des résultats d'un bilan général sur les quatre ans passés et mise sur ce qui pourrait devenir un outil d'action collective pour les entreprises.

L'opportunité de ces nouveaux moyens de certification pour les dirigeants d'établissements de s'en saisir et d'en faire de véritables outils de gestion des compétences dans l'entreprise est repris dans un dossier de *Directions n°27, février 2006 (2006 l'année de la VAE. Chantal La Bruyère, Bruno Ubbiali, François Bourdeaux)*

Vincent Troger fait une autre suggestion : ces dispositifs permettraient non seulement la promotion sociale et la reconnaissance du travail mais serviraient aussi une nouvelle configuration dans le champ de la relation formation/emploi, un rééquilibrage entre les différents types de reconnaissance : diplôme et formation, qualification, compétences.

*VAE : Validation des acquis de l'expérience. Sciences Humaines n°175, octobre 2006*

Enfin, pourrait-elle aider à l'évolution et la reconnaissance des « faisant fonction » omniprésents mais invisibles au regard des statistiques sachant qu'elle est souvent un parcours du combattant pour ces travailleurs au parcours scolaire souvent difficile. *Faisant fonction : les soutiers du social. Stéphanie Maurice. ASH Magazine n°19, janvier-février 2007*